



Mi Universidad

Controles de lectura

Dulce Sofía Hernández Díaz

Controles de lectura

Parcial III

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

1° "A"

Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de noviembre de 2024

Sistemas de símbolos y significados

El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico.

De lo que las antropólogas denominan universales culturales empíricos, resaltan las nociones sobre la enfermedad y los especialistas en salud presentes en todas las sociedades humanas, que refleja o muestra la intriga por la curación y sufrimiento. Es así como los sistemas médicos se refieren al conjunto de las formas de atención, técnicas y tecnologías que van a estar involucradas al curar o tratar la enfermedad, dándose por el estudio de las creencias y prácticas de cada parte o región y observar la diversidad de estas, pero también resaltan las condiciones socioeconómicas de los grupos y su relación con la tasa de mortalidad y morbilidad. Así que el proceso social de salud-enfermedad-atención genera representaciones y prácticas para enfrentar y erradicar los padecimientos. Mencionan que la enfermedad no solo es individual, sino que es un hecho social que tiene 3 puntos claves, los cuales son: tipificación de enfermedades, su significado social y los contextos terapéuticos. La enfermedad es una alteración biológica o conducta influenciada por la interpretación cultural. Al comprender la enfermedad se influencia. va por nuestras creencias o ideas, valores, símbolos y prácticas determinadas y que el concepto va a depender y variar por los contextos culturales y/o sociales. Es así como como en la medicina, siendo específicas en la biomedicina se debe buscar en el cuerpo biológico, con signos que el médico va a identificar para que pueda intervenir, sin dejar a un lado que las representaciones socialmente simientadas van a tener relación



Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Dulce Sofia

Las críticas constantes hacia la biomedicina es porque señalan que tienen características negativas en diferentes momentos y aspectos que van a marcarse en la salud del sujeto, hasta su incidencia en la economía política; estas críticas se muestran en países capitalistas y socialistas en donde hay altos niveles de pobreza. Al analizar procesos de este tipo en países desarrollados, involucrando el análisis de los científicos, profesionales en este ámbito y la población en general se cuestionan algunos aspectos de la práctica médica que se tiene actualmente, algunas críticas con enfoques ideológicos y económicos, las inequidades, entre otros. Pero en las críticas dadas se incluyen propuestas, en donde algunas sugieren modificaciones en el campo biomédico, uno de ellos puede ser la implementación de acupuntura supervisada por profesionales de la salud, otras buscan complementar la rehabilitación con prácticas tradicionales, otras proponen reemplazar a la biomedicina con medicinas étnicas, pero la crítica al modelo médico hegemónico no implica desarrollar propuestas homogéneas, sino reconocer las diferencias y oposiciones. Así fue como la biomedicina respondió a las críticas, pero reconociendo algunas como válidas, pero destacó que los aportes de esta son mucho más valiosos que los aspectos negativos, destacando y mencionando la reducción de la mortalidad, el aumento de la esperanza de vida, la atención al dolor, y otro sector rechazó todas críticas por considerarlas incorrectas y sin validación científica, un grupo pequeño reconoce que la biomedicina se enfoca en lo asistencial, con medidas preventivas y si los costos



Medicina tradicional mexicana

La medicina tradicional es definida por la OMS, como la suma de conocimientos, técnicas y prácticas fundamentadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, y que son utilizadas para mantener la salud física y mental. Actualmente es una opción entre las maneras o tipos de medicina que existen y que te como enfermo o que necesita de esto va a acudir de acuerdo a la cosmovisión que posea, la medicina tradicional es una opción de respuesta ante las necesidades de atención a la salud. Este tipo de medicina es reconocido como un recurso importante para la salud o la mejoría de la salud en miles de personas. En la medicina convencional hay especialidades, pero la medicina indígena también, como es el temazcal, el uso de plantas y el parto. El temazcal, es un baño de vapor, definido como casa de baño de vapor, siendo relevante en la vida social y religiosa en distintas culturas mexicanas. Por la evangelización los frailes, cambiaron las tradiciones con su llegada, en esto está incluido el temazcal, dejando la primera definición de Fray Alonso de Molina en 1571. Así en 1552, cotudios sobre la obra de Martín de la Cruz y el Códice Badiano mencionan el uso medicinal del temezcal en cuidados postparto de los mixtecos y tomado en cuenta para recetas medicinales, al igual el temozcal es un lugar privilegiado en la atención para dar a luz, ya que la comadrona tradicional brinda atención regular a la embarazada viendo que el feto esté en la posición correcta, da masajes



Análisis comparativo entre la medicina científica hegemónica y las características generales de diferentes prácticas médicas.

Scribe®

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Dulce Sofía

La medicina tradicional se basa en el uso de recursos naturales y técnicos manuales para mantener la salud, mientras que la medicina científica es la medicina convencional oficial. Ambas prácticas parecen que no se reconocen y que coexisten sin respeto mutuo, la medicina tradicional es multicausal para la medicina científica debido a su falta de pruebas, es menospreciada en ocasiones por su naturaleza empírica y su conexión con lo mágico - religioso, lo que genera concepciones de odio y marginación hacia estas prácticas, a pesar de su valor en la salud comunitaria. Es así que al ser la medicina científica considerada legalmente como el sistema oficial de atención en salud en nuestro país. La diferencia de la medicina científica con la medicina tradicional, principalmente es la falta de pruebas, o sea, no está probada con el método científico, otra de ellas es la semejanza entre ambas, ya que se busca y fundamentan en propósito común, existe un patrón que lo hace buscar en una manera de encontrar la salud para el individuo mismo. a través de la medicina, teniendo un último fin servir a quien sufra de alguna enfermedad, algún padecimiento, o dolor, los dos con sistemas médicos, todo el sistema biomédico o el sistema tradicional, son sistemas médicos, con un cuerpo de doctrina por el que cada cultura concibe el proceso de salud - enfermedad y que va a actuar con respecto a la cosmovisión o en sus diferentes dimensiones, por lo que eso va a diferenciar el modelo, pero no el fin



Referencias

1. Ceriani Cernadas, C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Hospital Italiano de Buenos Aires, 36 (3), 87-93.
2. Modelo Médico Hegemónico: Reproduccion técnica y cultural. Eduardo L. Menéndez, Natura Medicatrix, octubre 1998.
3. García, A: González, M: y Gutiérrez, R. (2022). Medicina Tradicional mexicana como alternativas de tratamiento desde la conquista (1552) hasta el México actual. Una visión de enfermería. REVISTA INTERNACIONAL DE HISTORIA Y PENSAMIENTO ENFERMERO, 18, 1-2.
4. Reneé Pereyra. E, Medicina Tradicional vs Medicina científica, Acta Med. 29 (02) 2012.